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本报讯（通讯员 韩冷）“‘医生’您快帮我瞧瞧，

我们家‘小兰’这是怎么啦，连续一个月了，看起来一

点精神都没有。”“您别着急，我们先检查一下，有问题

咱们对症治疗。”您是不是以为这就是段寻常的就医

问诊对话？其实对话中的“小兰”是一盆略带病态的

蝴蝶兰，这场对话就发生在北京花乡花木集团于世界

花卉大观园最近成立的北京市首家花卉专科医院中。

“由于 专业 知 识 受 限、日常 护 理 不 到 位 等问

题，市民搬回家的植物过一段时间总会病恹恹，这

时候就需要专业的人士来帮助大家解决花卉健康问

题，而我们可以为市民提供花卉生长全生命周期服

务。”说起成立的初衷，花卉专科医院院长林巧玲这

样解释道。

去年，北京花乡花木集团就在北京树木医学研

究会的指导下，着手准备花卉专科医院的筹建，今年

5月实现正式挂牌运营。医院位于世界花卉大观园内

花卉研究所，不仅拥有着400平方米“植物问诊”空

间，更有一线植物专家8人、专家服务团队50人坐镇

“看诊”，配备分子检测和微生物培养鉴定等专业技

术设备，开设诊断科、检验科、综合会诊科、药剂科、

治疗室等5个科室，能够全面系统地帮助花草树木摆

脱各种“疑难杂症”。

“您这盆蝴蝶兰肯定浇水不少吧，其实春天浇

水不用特别频繁，夏天气温上升了以后我们再加大

水量就行。我们再检查一下根部，看看是否有腐烂霉

变的情况。”植物专家一边细心查看植物根部，观察

花卉的长势状态，一边细致地向“小兰”主人分析原

因，记录植物的情况，着手下一步的检查。

“这盆蝴蝶兰是过年的时候买来应景的，家里

的老人孩子都很喜欢，可能浇水就勤快了些。”得知

“病因”的“小兰”主人也慢 慢舒展 起了略 微皱 起

的眉头，“那我现在搬回去，以后按量浇水就可以了

吧？”植物专家笑道，“是的，您带回家，按需浇水，

保持见干见湿就行，您留下我们工作人员的联系方

式，有问题随时交流。”“小兰”主人看着摆在医院的

“小兰”和其他的花草绿植，她心里说不上的安心，

“原本也是抱着试试看的心态来，没想到老师们都

很认真细心，以后我可要多多学习，好好养护我们家

那群绿色的小生命。”

“从成立到现在，我们已经接诊10余人次，在热

线、网络上的问诊也有100余人次。”林巧玲补充道。

未来，医院将重点围绕花卉有害生物诊疗及防

治进行技术研究与科普宣传。同时“北京花卉”平台

已开通“花卉健康”模块，实现“线上问诊、视频把

脉”，为花卉有害生物防治提供专业、科学、全面的

一站式咨询、诊疗与养护服务，科学有效地解决花卉

健康问题，为全市爱花人士提供高质量花卉养护服

务，消除广大市民买花养花的后顾之忧。

本报讯 6月9日，是第十六个国际

档案日，区档案馆紧紧围绕“奋进新征

程 兰台谱新篇”活动主题，以档案为

视角开展全方位、多层次的特色档案宣

传活动，展现丰台区历史文化、区域特

色、风土人情、人文精神，使得受众了

解档案知识，领略档案文化，提高档案

意识。

6月7日至8日，区档案馆向档案馆

周边社会公众和来馆查档利用的社会

公众发放宣传册和宣传折扇。国际档案

日期间，向馆日直播活动中积极参与互

动问答的学生 发放档案文创磁吸，推

动档案文化深入学生；走进共建社区，

向社区居民发放宣传材料，面对面宣传

档案文化；在丰台区档案馆一层大厅和

三层查档利用窗口，在黄土岗中学爱国

主义教育基地展室和主教学楼大厅及

共建社区张贴宣传海 报，营造浓厚活

动氛围。

国际档案日系列活 动期间，区档

案馆开放馆藏1991-1995年档案21314

件。此次开放的档案集中呈现丰台区在

改革和发展中取得的各项成绩，居民可

以通过北京数字档案馆开放档案查阅系

统及丰台区档案馆档案利用窗口进行查

阅。区档案馆将推出复转军人、独生子

女类档案在全市范围内跨馆利用，同时

重点做好新增民生档案跨馆利用工作。

面向黄土岗中学师生、区属街镇、丰台

街道党建工作协调委员会相关单位开展

线上直播活动，普及档案知识，介绍馆

藏珍贵档案，带领受众了解档案知识，

聆听档案故事，感受档案魅力。国际档

案日前后，区档案馆陆续为档案捐赠者

孟墨荣、胡宝贵、高世良、郑福来颁发捐

赠收藏证书。

开展“三助”志愿活动 精准服务温暖老人心开展“三助”志愿活动 精准服务温暖老人心
本报讯（通讯员 陈岚如）连日来，看丹街道中海九

浩苑社区持续开展乐享老年时光系列志愿服务活动。

助医：关爱健康有“医”靠

中海九浩苑社区依托养老驿站定期开展关爱老

年有“医”靠义诊活动。医护人员就老年人容易引发

的季节性流行性疾病和部分常见基础性疾病，进行

了详细讲解，并详细询问老人们的生活习惯及身体状

况，针对每位老人的不同情况，叮嘱各种日常注意事

项，并给予日常健康指导。

同时，联合周边医疗资源北京方向社区卫生服

务站，极大满足老年人就近购药问诊的需求。通过家

医签约的方式，建立健康档案，做好老年人常见病、

慢性病的防治。近期正在筹建的中海九浩苑社区卫

生服务站以后会进一步助力社区老人健康管理，让

老年人就医有保障，养老更安心。

助餐：幸福“食”光有温暖

随着中海九浩苑社区养老服务驿站的建成，社

区开展了辖区内老年人的助餐服务，用饭菜的热度

温暖老年人的幸福“食”光，解决老年人用餐的“关

键事”。 

助餐服务为老年人提供了方便、快捷、营养又美

味的餐食，每餐荤素搭配、膳食均衡，每周持续更新十

几种餐食，平均每餐23元。老年人可以到养老驿站现

场用餐，也可以购餐后回家与家人一同享用。80多岁的

卢叔叔说：“我们年纪大了，没有精力做饭。这里饭菜

软香可口，非常适合老年人的口味，价格也合理。” 

助乐：“乐”享生活有陪伴

社区组建成立了金色老年合唱团，定期组织“每

周一练”“每周一歌”活动，并参加社区“七一”等节

日汇演，服务社区居民。组织老年人参加“巧手制香

囊”“非遗剪纸”活动，感受传统文化和民俗魅力。

同时，社区充分发挥党建工作协调委员会作用，

积极统筹辖区资源，采取社区宣传组织、学校提供场

地、企业赞助协助的形式，开展老年趣味运动会、春

游踏青等活动。还联合辖区底商定期开展义务理发，

与老年人一起包饺子，为行动不便的老人送读物、送

关怀、送温暖。

下一步，看丹街道将继续积极整合辖区资源和

志愿者力量，打通养老服务的“最后一公里”。         

看丹街道

崔同锴，男，汉族，1990年1月出生，就职于中国

运载火箭技术研究院。有一天夜里，崔同锴下班回

家，在人行天桥上，听到了女孩的呼救声。崔同锴快

步上前大声呵斥男子，“我报警了！”同时拨打110报

警。施暴男子听到呵斥后仓皇逃走。警察很快抵达

现场，将崔同锴和受害女孩一同带回派出所做笔录。

当天中午，施暴男子被抓获。崔同锴前往派出所指认

了该男子。受害女孩及其家人向崔同锴表示了感谢。

崔同锴是平凡丰台人中的一员，爱岗敬业，踏实践行

着航天精神；见义勇为，切实履行了公民义务。

崔同锴 见义勇为

丰台好人

故事梗概：上世纪50年代，华北农村。复员

军人张满仓（于纯绵饰）和本社姑娘李兰英（肖

驰饰）在劳动中产生感情，满仓娘（凌元饰）看

在眼里、喜在心上，打心眼里喜欢这个未来的儿

媳。同村的大金子（杨静饰）好逸恶劳，不愿待在

农村，总想嫁到城里去。近墨者黑，时间一长，兰

英受大金子影响，也觉得生活在农村没出息，捎

信儿给在城里工作的哥哥（李炎饰），求他在城

里给自己找个体面工作。面对兰英的变化，满仓

很生气，恰逢兰英哥带爱人（袁霞饰）回农业社

参加农业生产，一起对兰英的错误思想展开批评

教育。面对家人苦口婆心的劝导，兰英的思想发

生了很大触动，满仓也在等待着她的转变……
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一次朋友乔迁之喜，我去他家庆祝，刚一进门我就

吓了一跳，他家原来是120平方米的大房子，可新房只有

60平方米，我心想这是遇到什么难事了吧，我问他：“哥

们儿，你这房子怎么越换越小呀。”没想到朋友却兴奋

地对我说：“兄弟，别看我这房子面积小，这可是学区

房，等了很久才买到的。”我这才明白，他这是为了给孩

子择校。一直以来很多家长都有这样的想法，选完学校

选班级，选完班级选老师，选完老师甚至还要把班里的

同学再了解一遍，真是可怜天下父母心，这也对我们的教

育工作提出了更大的挑战。所以，我们教育行政部门也一

直在推进教育均衡发展，让孩子在家门口就能上好学。

作为一名教育工作者，我们也一直在努力，积极开展教学

改革，提升自己的教学水平，给孩子们一个他们喜欢的

课堂，可是要实现这个目标，还需要我们学校、教师和家

长一起努力。

记得我刚参加工作的时候，学校开展自主性教学，这

主要是为了改变老师一言堂、死背文字的传统教学模式，

在课堂上老师讲得少，学生讲得多，同学间互相帮助地学，

提升孩子们的语言表达能力和自主学习能力。为了把工

作完成好，我们教研组可是下了一番功夫，通过前期的实

践，取得了很好的效果，所以，我们决定在家长会上向家

长们汇报一下，争取得到家长们的支持。可是没想到，在家

长会上，当我讲到要让孩子上台讲课的时候，有一位老爷

子“腾”地一下站了起来，生气地说：“让孩子站前面讲，

那你们老师干嘛去？”

面对这样的质问，我耐心地说：“大爷，您先别着急，

我给您打个比方，您会开车吗？”

“会呀，我开一辈子车了。可这跟学习有啥关系呀？”

“大爷，这汽车挂空挡的时候，我们用手推着它就

能往前走，但是速度很慢，可是您点火、挂挡、踩油门，

那汽车的速度可就快了，因为这是汽车自己在往前走。

我们就是想通过这种教学方式激发孩子们的学习动力，

让孩子们主动地学，而不是老师被动地教。大爷，您明白

了吗？”

“这样啊，我有点明白了。”

“没关系，接下来我们就来上一节课，让您感受

一下。”

这节课是我们班的小雨同学主讲，“大家好！上

课！”小雨有模有样地在上面讲着，他讲得很流畅，还时

不时地解答同学们提出的问题，组织大家开展讨论，同学

和家长还给他鼓掌，这时，我看了一眼刚才那位老爷子，

让我惊讶的是，他的脸上都乐开了花，眼神中充满了自

豪的神情，原来这小雨呀是他的大孙子。下课后，老爷子

特意拉着我的手说：“老师呀，我老了，您别跟我一般见

识。刚才孩子讲的我都听懂了，我是真没想到孩子能讲

得这么好啊。”

“大爷，谢谢您的信任，实际上这种教学方式我们

老师付出得更多，我们要带着主讲的同学一起备课，我

们老师就是把握方向盘的，帮孩子踩油门让他们学得更

快。”“好啊，孩子交给您，我放心了！”

就这样我们的教学改革得到了家长的认可！

后来，我有幸通过笔试、面试，成为丰台教委的一

名公务员，有机会站在全局的高度看丰台教育改革的发

展。不仅是我们的课堂在改革，丰台教育的总体布局也

在不断优化，近年来丰台教育集团化和集群化办学模

式成为教育改革的亮点。您可能会问了：“啥是教育集

团啊？”说简单点就是通过合并、新建等方式让家长认

可的学校变得更强，成为多校区的集团校。您可能会说

了：“这不是换汤不换药吗？就换个校名，那些特级教

师、骨干教师不是还在原来的学校吗？”那您就错了，

现在丰台教育还成立了8个教育集群，把丰台所有的学

校全覆盖，集群校之间的操场、图书馆、会议厅等资源

都是可以共享的，集群校里的老师通过跨校上课的方式

让集群内不同学校的孩子都享受到高质量教育，这回您

放心了吧。

我们有理由相信，随着教育改革的不断推进，教育成

果会越来越丰硕，在大家的共同努力下，我们一定会早日

实现高水平有特色的丰台教育！

（区教委 康万良）

我与教育改革同行
百姓宣讲故事汇

花卉专科医院医生为植物看病。花卉专科医院医生为植物看病。

世界花卉大观园成居民携花问诊好去处


